

PRECIOS DE SUSCRICION.

6 reales al mes en Mahon, adelantados; y 7 en las demas poblaciones de la Isla. Fuera de ella, 24 rs. trimestre, remitiendo el importe en libranzas ó sellos de correo.

Los comunicados, anuncios, estados y viñetas, se pagarán á precios convencionales.



DIARIO DE MAHON,

PERIÓDICO DE LITERATURA E INTERESES LOCALES.

Director: D. Ramon A. Braña.

Obstáculo, Causa.

El obstáculo tomado por la causa—la escasez tomada por la abundancia—es un sofisma igual bajo diferente aspecto.

Estudiémoslo bajo todas sus fases.

El hombre en su origen esta desprovisto de todo. Entre sus privaciones y la satisfaccion de sus necesidades existen multitud de obstáculos, que tiene que vencer por medio del trabajo. Es curioso investigar el como y porqué estos mismos obstáculos que parecen oponerse á sus deseos, se convierten á sus propios ojos en la causa de su bienestar.

Tengo necesidad de trasportarme á cien leguas; pero me encuentro que entre los opuestos puntos de partida y destino se interponen montañas, rios mares, florestas impenetrables, malhecheros, y en una palabra obstáculos; para vencer los cuales sera preciso que emplee grandes esfuerzos, ó lo que es igual, que otros lo verifiquen, exigiéndome por ello un precio. Claro es, que bajo este aspecto mi condicion hubiera sido mejor, si no existieran semejantes obstáculos.

Para atravesar la vida y recorrer esa larga serie de dias que separan la cuna y la tumba, el hombre tiene necesidad de consumir una cantidad prodigiosa de alimentos, de garantizarse contra el rigor de las estaciones, de preservarse ó curar una multitud de males. El hambre, la sed, las enfermedades, el calor y el frio son otros tantos obstáculos sembrados en su carrera. En el estado de aislamiento se encuentra en el caso de supeditarlos por medio de la caza, la pesca, el cultivo, la arquitectura, hilando, tejiendo..., y claro es, que le seria mas cómodo si semejantes obstáculos no le fuesen demasiado trabajosos, ó que absolutamente no existieran. En sociedad, nadie arrostra personalmente todos y cada uno de estos obstáculos, porque otros lo hacen por uno, y este á su vez allana alguno de los que rodean á sus semejantes.

Claro es, repito, que considerando las cosas en masa, valdria mas respecto á la comunidad de los hombres ó la sociedad, que los obstáculos fuesen tan débiles y vencibles, como poco numerosos.

Pero si se examinan los fenómenos sociales en sus mas insignificantes detalles, lo mismo que los

sentimientos de los hombres bajo el punto de vista de las modificaciones que sufrieran á favor del sistema de cambios, se observará sin dificultad como tienden á confundirse las necesidades con la riqueza y los obstáculos con la causa.

La division del trabajo, resultado de la facultad de cambiar, hace que cada hombre en lugar de acometer solo con sus propias fuerzas todos los obstáculos que le rodean, no combata mas que uno, lo cual verifica, no para su uso inmediato, sino en provecho de sus semejantes, quienes á su vez practican igual operacion, estableciéndose así los servicios mútuos, los cambios y el comercio general.

Resulta ademas, que este hombre verá la causa inmediata de su riqueza en el obstáculo contra el cual hace profesion de luchar por cuenta de otro. Mientras mas grande, mas grave, mas vivamente sentido sea este obstáculo, tanto mas dispuestos en contraria á sus semejantes para remunerárselo, por haberlo vencido; es decir, á remover en su favor los demas obstáculos que incomodarle puedan.

Un médico, por ejemplo, no se ocupa de cocer su pan, ni de fabricar sus instrumentos, ni de tejer ó construir sus vestidos. Otros lo hacen por él, y en cambio se encarga de combatir los males que afligen á sus clientes. Mientras mas numerosos, intensos y reiterados sean estos males, otro tanto comprometen al médico á trabajar por su propia utilidad personal. Bajo este punto de vista, las enfermedades, que no pueden considerarse mas que como un obstáculo general al bienestar de los hombres, son una causa de bienestar individual. Todos los productores forman el mismo raciocinio en la facultad ó profesion que ejercitan. El armador saca sus ganancias del obstáculo que llamamos distancia: el labrador de lo que llamamos hambre: el fabricante de ropas de lo que llamamos frio: los maestros viven á espensas de la ignorancia, los lapidarios sobre la vanidad, los abogados con sus pleitos, en los mismos términos que los médicos con las enfermedades humanas. Demasiado cierto es pues, que cada profesion tiene un interes inmediato en su continuacion, en la estension asimismo del obstáculo que constituye el objeto especial de sus esfuerzos.

En su virtud, los teóricos concluyen con fundar un sistema sobre estos sentimientos individuales, y

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion y Administracion del mismo Diario, calle del Norte núm. 4; y en la libreria de D. Domingo Orfila, plaza de la Arayaleta núm. 5.

Horas de oficina, para los anuncios de 9 á 1 de la mañana.

dicen: La necesidad es la riqueza: el trabajo es la riqueza: el obstáculo al bienestar es el bienestar mismo. Luego, multiplicar los obstáculos, es dar alimento á la industria.

Y despues vienen los hombres de estado á recoger el fruto de estos sofismas. Y disponiendo de la fuerza pública, qué cosa mas natural que hacerla servir á desenvolver á propagar los obstáculos, creyendo desenvolver y propagar la riqueza? Dicen por ejemplo: si impedimos la importacion del hierro, crearemos en el interior un obstáculo para adquirirlo: este obstáculo, vivamente sentido, atraerá sobre sí el precio de su allanamiento: cierto número de nuestros conciudadanos se dedicarán á combatirlo, y seguramente que medrarán á su sombra; y mientras mas grande sea el obstáculo, mientras mas raro este mineral, mas inaccesible, mas difícil de trasportar y mas lejos de las fraguas de consumo, mas brazos ocupará esta industria en todas sus ramificaciones. Ecluyamos pues el hierro extranjero: creemos el obstáculo, y crearemos tambien el trabajo para combatirlo.

El mismo raciocinio conducirá á proscribir las máquinas.

He aquí, dirán, unos hombres que tienen necesidad de encubar su vino. Este es un obstáculo; pero, he aquí otros hombres que se ocupan de allanarle, construyendo toneles. Es pues conveniente que haya obstáculos, para alimentar con ellos el trabajo nacional y que se enriquezcan algunos de nuestros conciudadanos. Pero que venga una máquina que corte el roble, que lo labre, que lo divida en multitud de duelas, las junte y las transforme en pipas. El obstáculo se ha ahorrado mucho, y con él la fortuna de los toneleros. No señor, sostengamos lo uno y lo otro por una ley. Proscribamos la máquina.

Para penetrar hasta el fondo de este sofisma, basta advertir, que el trabajo humano no es un fin, sino un medio, el cual nunca queda sin empleo. Si falta un obstáculo, puede dedicarse á otro, y la humanidad queda descartada de dos obstáculos, mediante la misma suma de trabajo que antes absorvia uno solo.—Si el trabajo del tonelero desapareciese para siempre, otro le reemplazaria. Pero se dirá, con qué seria remunerado? Precisamente con la que estamos viendo en la actualidad, que se le remunerará, porque cuando una masa de trabajo

queda disponible á causa de la supresion de un obstáculo, sobreviene en el acto otra masa correspondiente de remuneracion disponible. Para asegurar que el trabajo humano acabaria por carecer de empleo, seria necesario probar que la humanidad cesaria de encontrar obstáculos.—En cuyo caso no tan solo seria imposible, si que tambien supérfluo. Entonces nada tendríamos que operar, en cuanto todos seríamos poderosos, bastándonos solamente pronunciar un fiat para ver cumplidos todos nuestros deseos.

F. BASTIAT.

Seccion local.

Los amantes de diversiones y especialmente de corridas están de enhorabuena. El domingo próximo las habrá en el inmediato pueblo de San Luis, siguiendo la antigua costumbre de celebrar la octava del Patron tutelar, y el martes siguiente se repetirán en el Cos á orillas de este puerto en celebridad de la fiesta de Ntra. Sra. de Gracia.

En San Luis parece amenizará la funcion una música costeada por varios sócios del Casino del Progreso. El baile que suele celebrarse en la tarde del domingo tendrá lugar el sábado por la noche en la calle Mayor de dicho pueblo.

Recientemente se ha nombrado nuncio de policía urbana de San Luis, á Isidoro Cleofe vecino del mismo pueblo, cuya plaza se hallaba vacante por fallecimiento del que la ocupaba.

NOS ALEGAMOS.—Los trabajos de la Mola siguen con toda actividad, habiéndose estos días aumentado el número de operarios, segun se nos ha dicho, á mas de ciento cincuenta. Tenemos, pues, una viva satisfacción en que se dé trabajo á muchos infelices braceros que, careciendo de ocupacion y recursos, se les proporciona un medio de ganar su subsistencia honradamente.

Parece que anteayer marchó por la vía de Ciudadela una compañía del regimiento de América, que guarnece esta plaza, con objeto, segun hemos oido, de relevar en Ibiza la que está allí destacada del regimiento de Galicia de guarnicion en Mallorca.

Se ha repartido la memoria leida en la última Junta general de la Sociedad anónima Industria Mahonesa, de la cual se desprende que la Junta de Gobierno tenia el pensamiento de proponer la disminucion del capital de la Sociedad de seis millones de reales vellon, representado por tres mil acciones de á dos mil reales cada una, á cuatro millones ochocientos mil, representado por las mismas acciones, pero reducido su valor nominal á mil seiscientos reales, á fin de borrar la pérdida de una sexta parte próximamente del capital que viene arrastrando la Sociedad. De esta reforma, cuya autorizacion se acordó impetrar, se espera, como resultado, que representando las acciones un valor mas real y con probabilidades mas ciertas de percibir beneficios, se aumente su valor en venta y se haga ménos triste la situacion de los interesados.

Las ganancias del último año económico han sido tan insignificantes que no vale la pena de mentarlas. Durante dicho periodo se emplearon 345 personas por término medio, cuyos jornales importaron mas de 24000 duros; se consumieron al mes

319 quintales de algodón y unos 2440 de carbon mineral; y se tejieron 31473 piezas de unas 38 canas catalanas cada una, habiéndose vendido 264 en esta ciudad y 29.288 en Barcelona.

Ayer tarde regresó con el vapor «Menorca» nuestro simpático amigo el Sr. D. Juan Talavall procedente del extranjero. Saludamosle cordialmente.

En prensa ya la seccion de anuncios recibimos el siguiente:

Colegio de 2.ª enseñanza de Mahon.

Esta mañana á las 9 se dará principio, en el salon de actos públicos de este Establecimiento escolar, á los anunciados exámenes extraordinarios y de ingreso; los que continuaran mañana á la misma hora.

Para ser admitidos á ellos, deberán presentar los niños el correspondiente recibo de Secretaría; que acredite haber satisfecho los dos escudos que, para el caso, marca respectivamente el Reglamento actual de dicha Enseñanza en sus artículos 25 y 77.—Mahon á 4 de Setiembre 1868.—El Director, F. Cardona y Orfila.

Boletin religioso.

Santo de hoy.

Santas Rosalia y Rosa de Viterbo, vírgenes.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciacion, en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

Santo de mañana.

San Lorenzo Justiniano obispo y Santa Catalina de Raconicchio vírgen.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entrados á libre plática el día 2.

Ninguno.

Despachados el 3.

NACIONALES.

Para Ciudadela laud Africano, de 37 t., p. Pablo Benejam, con 8 trip. y lastre.

Buques entrados y fondeados en el lazareto, hasta el anochecer del día 2 de Setiembre.

ESTRANGEROS.

De Glasco en 31 dias goleta inglesa Velocity, de 200 t., c. Mr. William Brauler, con 8 trip. y carbon.—10 d. c.

Despachados.

ESTRANGEROS.

Para San Feliu berg. gol ingles Sullana Reina, de 142 t., c. Mr. Nicholson, con 7 trip., 2 pas. y carbon.

Para Tarragona bergantin prusiano Gustavo, de 104 t., c. Mr. Peter Jacob, con 10 trip. y carbon.

Observaciones meteorológicas.

Días.	Barómetro á las 7 h. m.	Termómetro centigrado.	Higrómetro á las 9 m.	Pluviómetro en milímetros	Serenidad md.	Vientos á las 9 mañana.	Puente sobre un astro cuadrado log. minor.
		Max. Min.					
3	767.3	27.5 21.3	65			7 ESE. flojo	1

Afecciones astronómicas.

SOL.—Sale á las 5 h. y 30 m.—Pónese á las 6 h. y 27 m.

LUNA.—Sale á las 7 h. y 45 m. de la r.—Pónese á las 7 h. y 5 de la m.

Orden de la plaza,

del 3 de setiembre de 1868.

Servicio para el 4

Cefe de día: D. Manuel Martínez de Tejada, teniente coronel del segundo regimiento de Artillería á pié.—Parada, hospital y provisiones, América.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

ALCANCE.

El vapor-correo Menorca fondeó en este puerto á las 3 de la tarde de ayer. De los Diarios de Barcelona, que alcanzan al 2 del actual tomamos los siguientes

Partes telegráficas.

Madrid 30 de agosto.—La Gaceta publica un Real decreto admitiendo la dimision que ha hecho el señor don Alejandro Castro, del cargo de embajador de Roma.

Madrid 31.—Ha llegado á Vigo el correo de la Habana.

Se espera la venida de la corte á Madrid para resolver la cuestion del Banco hipotecario, el cual se concederá positivamente á M. Fremy.

La Bolsa sigue subiendo.

Madrid 1.º de setiembre.—Se espera en Madrid al señor Catalina.

Ha llegado el señor Barzanallana.

La corte prolongará su estancia en Lequeitio. Se anuncia que el señor Catalina hará un viaje á Roma.

Mañana llegará M. Fremy.

Dicen los periódicos que el Excmo. Sr conde de Ceste ha obtenido licencencia temporal para pasar á Segovia.

SS. AA. los señores condes de Girgenti regresarán á Madrid en compañía de la corte.

—El periódico oficial anuncia que no habiéndose repetido los casos de cólera en Inglaterra, las procedencia de aquel país quedan sujetas á tres dias de observacion.

Paris 27.—La resolucion tomada en el Panamá contra el presidente Diaz ha causado profunda impresion. Se ha constituido un gobierno provisional.

Paris 28.—Continúan circulando rumores de guerra, pero las opiniones sobre este punto son contradictorias y no se basan en ningun hecho preciso.

Parece que la revolucion triunfa en Haiti.

Paris 29.—Los condes de Girgenti han llegado á Paris y se han hospedado en la embajada española. El lunes serán recibidos en Fontainebleau.

Cotizacion oficial de las Bolsas de Madrid, Paris y Londres del 1.º de setiembre.

Madrid.—3 por 100, 33-50 y 45 y 35; 34, 33-80, 34-25 y 40 pequeños.—Diferido, 32-75.—Personal, 26-80.—Obligaciones del Estado por subvenciones de ferro-carriles, 65-85.

Paris.—3 por 100 francés, 70-70.—4 1/2 por 100 id., 102-75.—Fondos españoles: 3 por 100 interior, 36.—Exterior, 37.

Londres.—Consolidados, 93 3/4 á 7/8.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Alcaldía Constitucional
DE MAHON.

El Sr. Gobernador de provincia ha publicado con fecha de ayer la siguiente circular:

“El Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion me comunica por telegrama del 29 que acabo de recibir lo siguiente:—“Su Santidad se ha dignado conceder la gracia de que se restablezca la fiesta de precepto el dia 8 de setiembre en que se celebra la Natividad de Maria Santisima.”—Lo que me apresuro á insertar en este periódico oficial, encargando muy particularmente á los Sres. Alcaldes que al momento que lo reciban lo publiquen y hagan publicar por los medios de costumbre, para conocimiento de los habitantes de sus respectivos distritos, que no podrán ménos de recibir esta noticia con el júbilo y alegría propios de sus sentimientos religiosos.”

Lo que publico inmediatamente, cumpliendo lo ordenado por el Sr. Gobernador.—Mahon 1.º Setiembre de 1868.—Pedro Mir y Pons. 1

Con arreglo á lo prevenido en el art.º 16 del Reglamento de 16 setiembre de 1845, queda desde hoy espuesta al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales la lista de las reclamaciones presentadas desde el 15 al 31 de agosto último sobre inclusion y exclusion de electores y elegibles para cargos municipales. Mahon 1.º setiembre de 1868.—Pedro Mir y Pons. 1

En la tarde del dia 8 del corriente, festividad de Nuestra Señora de Gracia, tendrán lugar en el Cos-nou las corridas acostumbradas, distribuyéndose los siguientes premios:

1.	Muchachos	1 escudo.
2.	Hombres	2 ”
3.	Polizos	2 ”
4.	Burros	4 ”
5.	Mulos	8 ”
6.	Potros	10 ”
7.	Caballos	14 ”

Entre la carrera de burros y la de mulos, habrá una extraordinaria de potros con 8 escudos de premio.

Las corridas empezarán á las cuatro y media en punto de la tarde por el orden referido, observándose las prevenciones siguientes:

1.º Los que deseen presentar caballerias lo manifestarán en la Secretaría del Ayuntamiento antes de las doce del mismo dia ocho. En el acto de correr no se admitirán las que no se crean aptas para disputar los premios, ni las que no se hayan sujetado á dicha formalidad, á menos de que se presente una sola caballeria, en cuyo caso el Presidente podrá permitir que entre en competencia otra de su misma clase aun que no esté inscrito en Secretaria.

2.º Se considerarán potros los caballos que no hayan cumplido cuatro años.

3.º Para ganar los premios será requisito indispensable que entren á lo ménos en competencia dos caballerias de cada especie.

4.º Las carreras tendrán lugar en la forma de los años anteriores, es decir, saliendo al mismo tiempo las caballerias y dando el sus el Sr. Presidente cuando estén en linea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida, podrá dárseles el sus paradas, colocándose en este caso frente al puesto de la presidencia.

5.º Los ginetes que en el acto de correr cierren el paso á sus competidores (vulgarmente *tancar*) no tendrán opcion al premio y se les impondrá la multa de un escudo.

6.º Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos desde la hora en que deben principiar las corridas hasta que hayan terminado.—Mahon 2 setiembre de 1868.

—Pedro Mir y Pons. 2

El domingo 13 del corriente á las doce del dia tendrá lugar ante el Ayuntamiento una licitacion para adjudicar en amortizacion de la deuda municipal la cantidad de 5500 escudos, á saber: 5000 escudos en pago de capitales de censo é intereses y 500 en pago de créditos procedentes de la capitalizacion de pensiones diferidas.

Los acreedores del Ayuntamiento podrán presentar sus pasturas en pliegos cerrados desde las once y media á las doce del dia, en cuya hora se abrirán y leerán á presencia de los acreedores todas las proposiciones presentadas, para ser admitidas las mas ventajosas. Las proposiciones se extenderán bajo las siguientes fórmulas:

D. cede un capital de (censo ó interés)



de..... libras, por la cantidad de..... libras.
(Fecha y firma del acreedor.)

D..... cede un crédito de..... libras procedente de la capitalizacion de pensiones diferidas por la cantidad de..... libras.

(Fecha y firma del acreedor.)
Los acreedores de pensiones diferidas que no sepan con precision á quanto asciende su crédito por este concepto, podran estender su proposicion en los siguientes terminos:

D..... cede toda la cantidad que acredita procedente de la capitalizacion de pensiones diferidas, con un por ciento de pérdida.

(Fecha y firma del acreedor.)
Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Mahon 2 setiembre de 1868.—Pedro Mir y Pons.

Don Ramon Salinas y Góngora,
Juez de primera instancia del partido de Mahon.

En virtud del presente, se cita, llama y emplaza á los hermanos Pablo y José Quintana y Barceló, naturales de Ciudadela en este partido, ausentes en ignorado paradero, para que por sí ó por medio de procurador con poder bastante, se presenten á usar de su derecho en el juicio necesario de testamentaria de su tio segundo Rafael Quintana y Comellas pendiente en este juzgado y escribania del infrascrito actuario; en la inteligencia que de no verificarlo, se seguirá adelante en el juicio sin mas citarles ni emplazarles, parándoles el perjuicio que haya lugar; pues así lo tengo mandado por auto de veinte y ocho del actual proveido en el referido juicio. Dado en Mahon á treinta y uno

Agosto de mil ochocientos sesenta y ocho.—Ramon Salinas y Góngora.—Por su mandado Juan Pons, Esno. 2

LOTERIA NACIONAL.

Administracion principal, núm.º 1462 en Mahon.
Prospecto del sorteo que se ha de celebrar el dia 8 del actual.—Constará de 12,000 billetes al precio de 40 escudos, repartiéndose los premios siguientes: 1 de 100,000 escudos.—1 de 40,000.—1 de 20,000.—1 de 10,000.—1 de 6000.—10 de 1000 y 500 de 300 escudos.—Mahon 2 de setiembre de 1868.—Domingo Orfila.

VENTA POR OCHO DIAS.

El jueves próximo dia 3, en la cuesta de Deya n.º 5, principiara una liquidacion de varias prendas de ropa, algunas alhejas de oro y plata y una escribania de grandes dimensiones propia para una oficina. 2

NO MAS DOLORES DE MUELAS.

Agua Balsámica Espirituosa del Cirujano dentista D. J. Bag Martorell.
Esta agua tiene la propiedad de hacer desaparecer los dolores de muelas mas agudos, evita la caries, fortifica la dentadura y la conserva en el mejor estado. Polvos dentíficos, preparados por el mismo profesor, para limpiar la dentadura; precio 4, 6 y 10 rs.
El Sr. Bag durante su corta permanencia en esta ciudad practicará toda clase de operaciones

pias de la profesion, y construye toda clase de dentaduras, garantizandolas por 10, 15, y 30 años. Consultas gratis. Fonda de las tres palomas Mahon. 3.

CON REAL PRIVILEGIO DE S. M.

AVISO INTERESANTE A LOS PANADEROS

Nueva construccion de maquinas para hacer galleta con extraordinaria velocidad.

Por medio de esta máquina, que puede ser movida por vapor, caballerias ó á mano, se fabrican de 2,500 á 3,000 galletas por hora, y mayor cantidad si las galletas son de las llamadas á la Americana.

El constructor vive en la calle de Iseno, número 4, tienda.—Barcelona.

ALBORES DE LA VIDA. Solaces poeticos de Bernardo Fabregues.

Un tomo en 4.º de 200 paginas.—Véndese al precio de 16 rs. en la imprenta de este periódico. Los señores suscritores al *Diario de Mahon* pueden obtenerle por la mitad de precio.

E. R.—J. Gomez.

MAHON.—Tip. de Fabregues, hermano.

